



Cambios para resguardar el *status quo*

El largo periodo de vacaciones se caracterizó en Venezuela por la inercia en el deterioro del acceso a bienes y servicios, junto a la inacción de las medidas políticas y económicas para revertirlo

la coyuntura de la cotidianidad nacional como la escasez, la inseguridad y la incertidumbre, se sumó todo un periodo de anuncios gubernamentales que prometían, en un *sacudón*, algunos cambios en el gabinete de gobierno. Sin embargo no fueron anuncios para paliar la situación, sino, en palabras oficiales, para mejorar aún más los grandes logros de la revolución socialista.

En ese anuncio de perfeccionamiento, conocido como *El Sacudón*, más de la mitad de los ministros fueron ratificados en sus cargos. Algunos recibieron dobles responsabilidades al ser fusionados y otros sólo fueron rotados. El anuncio más importante fue el cambio de Rafael Ramírez de sus tres cargos más relevantes (ministro de Energía y Petróleo, presidente

de PDVSA y vicepresidente del área económica) para ser canciller de la República en el ministerio de asuntos exteriores. Elías Jaua, en otro ritornelo, fue removido de la cancillería para encargarse del ministerio de las comunas y el desarrollo social, además de *vicepresidente del Socialismo Territorial*, un cargo nuevo que coordinará la cartera de social a cuyo cargo estará el nuevo Ministerio de Vivienda, Hábitat y Ecosocialismo. La creación de ese ministerio significó la extinción del Ministerio del Ambiente.

LA ECONOMÍA PENDIENTE

La remoción de Rafael Ramírez de las responsabilidades económicas que tenía sobre el mayor presupuesto del país, el petróleo y sus rentas, también

significó que dos temas desaparecieron de la agenda gubernamental después del anuncio: la necesidad de unificar el control de cambios y la urgencia de aumentar el precio de la gasolina. El presidente Maduro llegó a decir que no era necesario ajustar la gasolina, mucho menos al precio que recomendaron los economistas críticos con su gobierno, que al menos esperan cubrir los costos de producción y distribución. Mientras tanto, el costo de 15 mil millones de dólares anuales quemados en la subvención de la gasolina, podría aumentar este año debido a que se está produciendo menos en el país y deben importarse sus componentes del exterior para satisfacer la demanda.

Con el tema cambiario, el país mantiene tres tipos de cambio oficial a las tasas de 6,30; 10 y 50 bolívares por dólar. El problema es qué empresas tienen o no acceso a esos dólares y con qué frecuencia. Así como se acumularon deudas con las líneas aéreas (que ya suman más de 4 mil millones de dólares), también se acumularon deudas con la industria farmacéutica, químicas, alimentos, papel y otros rubros. Mientras tanto, la jerarquía de urgencias en el país no queda clara, y en diversas ocasiones se le ha dado prioridad de aprobación de divisas a juguetes, productos navideños y licores, con el fin de alimentar el mercado nacional en fechas cercanas a la Navidad. Aún no hay mecanismos alternos para conseguir dólares de manera legal, de manera que muchas empresas siguen con dificultades para importar. El dólar paralelo ha llegado a cotas que parecían absurdas hace un año, y sin embargo ha pasado semanas por encima de los 90 bolívares por dólar y sin oxígeno que los reduzca debido a que ni se aumentaron las aprobaciones de divisas ni se tomó en serio la propuesta de Ramírez de ir a un sistema unificado y flotante de cambio. Lo que sí ha aumentado

es el endeudamiento del Gobierno y la emisión de más bolívares sin respaldo, lo que incide en la inflación.

Los tres cargos vacantes de Ramírez fueron adjudicados a Rodolfo Marco Torres (vicepresidencia de Economía Productiva y Finanzas), Asdrúbal Chávez (ministro de Energía y Petróleo) y Eulogio Del Pino (presidente de PDVSA).

EMPRESAS EN DIFICULTADES

Parte de los acuerdos de la mesa de negociación y acuerdos del sector económico han derivado en el aumento de diversos productos de la cesta básica. En las últimas semanas la gente ha percibido que desde el champú hasta los pañales han sufrido aumentos. Sin embargo, otras empresas se han visto afectadas porque las estructuras de costo no eran sostenibles. Una de esas fue Clorox, una importante empresa de productos de limpieza, que después de meses de dificultades e incertidumbre, anunció que suspendía sus operaciones en Venezuela. Deja a 720 trabajadores cesantes. Fueron obligados a vender dos tercios de sus productos a precios regulados durante 3 años, sin ajustes en el precio aun cuando producían a pérdida. También hubo fallas en los suministros e incertidumbre.

Por otro lado, se anunció el aumento de 268 % en el precio del maíz para productores. Ahora quedaría sobre los 7 bolívares por kilo. Sin embargo a empresas Polar se le obliga a vender su producto estrella, la harina PAN, al precio regulado de 12 bolívares por kilo, lo que la hace insostenible. Eso llevó a Polar a anunciar que no era posible continuar con su producción.

La empresa privada, cuyo producto abastece al 49 % del mercado interno nacional, llevaba meses negociando y, tras no recibir respuestas satisfactorias, realizó el anuncio, felicitando

además que el Estado pensara reactivar sus plantas productoras de harina de maíz, que hasta la fecha no son productivas.

DISCUSIONES SOBRE EL DEFAULT

La palabra *default* levantó alarmas en Venezuela después de que un artículo del economista Ricardo Hausman la invocara al mostrar algunos números sobre la economía nacional. Básicamente alertó en un artículo de prensa que Venezuela tenía una deuda de 5.200 millones de dólares próxima a vencerse en octubre y que no contaba con suficiente dinero para pagarla. La duda de Hausman no era sobre eso en específico, sino si el Gobierno estaba dispuesto a dejar de comprar alimentos y medicinas antes que de pagar la deuda, y si no pagaba la deuda, qué costo tendría para el país.

El artículo generó reacciones fuera de Venezuela, donde se elevó el riesgo país debido al riesgo de *default*, pero internamente generó el anuncio de medidas contra Hausman por parte del propio presidente Maduro, que lo insultó en TV. El profesor de Harvard sólo se ha limitado a preguntar si se podrá o no afrontar las deudas. Otros economistas venezolanos han asegurado que la economía no está sana y que el riesgo de *default* aumenta, pero que es prioritario que sea cubierta, y se hará, incluso a costa de vender Citgo, la empresa venezolana en Estados Unidos, lo que significaría vender la vaca para saldar una deuda por leche ya consumida.

MÉDICOS SANCIONADOS

Ya en el mes de julio, el director del Hospital de Niños J.M. de los Ríos, el doctor Hurniades Urbina Medina, había sido jubilado forzosamente después de que denunciara el mal estado del hospital, la falta de recursos y el suministro de medicamentos vencidos por parte del Estado.

Posteriormente, en septiembre, en el Hospital Central de Maracay se dio una situación irregular en el que fallecieron algunos pacientes con sintomatologías sospechosas que inclinaban a pensar que fuese alguna variedad grave de la chikungunya o la fiebre hemorrágica llamada *Guanarito*. Sin embargo, los rumores en la ciudad de Maracay y la denuncia del doctor Ángel Sarmiento, presidente del Colegio de Médicos de Aragua, donde pedía mayores explicaciones a las autoridades, desencadenó una serie de acciones de autoridades públicas, incluido el gobernador Tareck El Aissami, que terminaron con la orden de captura del doctor Sarmiento por haber sido parte de una *campaña terrorista* al hacerse eco de las informaciones.

El episodio de Aragua, aún no aclarado por completo, fue asumido más bien por el Gobierno como un intento de terrorismo mediático para generar alarma en la población. Posteriormente el presidente Maduro aseveró que podía tratarse de una guerra bacteriológica incitada por potencia extranjera. Tanto así que ordenó traer expertos cubanos en guerras bacteriológicas. Mientras tanto, la gente en muchas regiones del país está viviendo epidemias de dengue (47.600 casos acumulados hasta agosto de 2014, cuando en 2013 iban apenas 33.472) y malaria (58.082 casos regis-

trados hasta agosto de 2014, cuando en todo 2013 hubo 55.648). En paralelo, la chikungunya no cuenta con cifras oficiales ajustadas a la realidad porque en la mayor parte de los centros de salud no se hace el despistaje de la enfermedad, sino que se asume que es chikungunya debido a los síntomas (parecidos al dengue, pero con dolor en las articulaciones y salpullido) y se receta acetaminofén para los días de reposo. En las farmacias el acetaminofén está agotado, como muchos otros medicamentos.

CAPTAHUELLAS PARA COMER

Aunque el Banco Central de Venezuela no haya publicado el índice de escasez desde mayo, en las calles no han disminuido las colas para adquirir productos esenciales. Sin embargo el Gobierno dio otra explicación a la carestía: el contrabando nacional y fronterizo. Según su teoría, todos los productos que hacen falta en Venezuela, salen por la frontera o son llevados a otras regiones para su venta con sobreprecio en el mercado informal. Para disminuir ese flagelo, el exdiputado Andrés Eloy Méndez, en su nuevo cargo como intendente de Precios Justos, pregonó la idea de activar captahuellas en todo el país que regularan la compra de todos los productos. De esa manera, resolviendo un problema creó varios más porque no se cuenta con la infraestructura necesaria ni se toma en cuenta que la medida violaría varios artículos de la Constitución, empezando por la presunción de inocencia.

En sucesivas declaraciones, el presidente Maduro dijo que las captahuellas servirían para eso y más... pero luego han tenido que matizar el anuncio diciendo que sería sólo para productos regulados, sólo en zonas fronterizas y sólo en expendios del Estado. Asimismo, han hecho declaraciones desde la frontera, donde continuamente se detienen cargamentos que salían de

contrabando, pero tampoco eso ha mejorado aún las existencias de productos en el mercado.

MADURO EN LA ONU: CAMBIAR EL MODELO

El presidente Nicolás Maduro realizó su intervención en la Cumbre sobre el Clima, en la Organización de Naciones Unidas, y su mensaje principal fue advertirle a sus homólogos del mundo que para cambiar el calentamiento global era necesario cambiar el modelo económico capitalista y el modelo de desarrollo depredador y consumidor de fuentes de energía que colapsaban el medio ambiente. En ninguna parte de su intervención dijo que el país disminuiría su producción de petróleo ni que dejaría de participar en ese modelo de desarrollo que criticó. En Caracas los ambientalistas protestaron por la eliminación de un ministerio que velara por eso.

SIMONOVIS, EN SU CASA

Después de 9 años y 299 días en la prisión militar de Ramo Verde, el comisario Iván Simonovis recibió un beneficio temporal de casa por cárcel mientras su estado de salud es delicado. Simonovis paga una condena de 30 años acumulados por distintas acusaciones en torno a los sucesos del 11 de abril de 2002 en Puesto Llaguno. La medida es polémica y ha generado regocijo entre quienes creen que su presidio es una retaliación política, mientras sus detractores, entre los que se encuentran algunos familiares de las víctimas del bando oficialista que reconoció el juzgado en ese caso, consideraron que la medida promueve la impunidad. El TSJ aclaró que regresaría a la celda al mejorar su estado de salud. Sin embargo, fueron la cárcel y los malos tratos que proveyeron sus carceleros los causantes de la desmejora.

